

## Editorial

El presente número de *Estudios Atacameños* difunde las ponencias presentadas en el **II Taller de Investigación Binacional**, al interior del Proyecto **Interacciones socioeconómicas entre el Noroeste Argentino y el Norte de Chile en épocas prehispánicas**. Este fue aprobado por la Fundación Antorchas (Argentina), en un marco de colaboración científica - académica con Chile (y Brasil), a través del concurso convocado en 1994 y aprobado el 26 de agosto de 1995.

El objetivo académico del Taller buscó generar un estimulante intercambio científico, con su respectiva publicación, entre los grupos de investigadores del Museo Etnográfico de Buenos Aires de la Universidad de Buenos Aires y del Instituto de Investigaciones Arqueológicas y Museo de la Universidad Católica del Norte (San Pedro de Atacama). Los creadores y coordinadores del evento, Myriam Tarragó (UBA) y Lautaro Núñez (UCN), culminaron con esta gestión un aporte más al largo y rico proceso de contactos académicos previos. Ellos han permitido la sistematización del conocimiento arqueológico en territorios cortados por fronteras políticas, a partir de una visión integradora, con fuerte énfasis en el perfeccionamiento profesional, incluido la preparación de estrategias conjuntas para la identificación y desarrollo de problemáticas comunes.

En efecto, diversos antecedentes entre ambas Instituciones han vinculado a los dos grupos de investigadores. Por un lado, Myriam Tarragó realizó en 1964 un trabajo sobre los materiales de tumbas excavadas por el R.P. Gustavo Le Paige en San Pedro de Atacama. Este estudio sirvió de base para su tesis doctoral. La secuencia cultural presentada al 37º Congreso de Americanistas (Tarragó 1966), se vio confirmada luego por termoluminiscencia (Berenguer, Deza, Román y Llagostera 1986). Esto estimuló otros trabajos, como el presentado por Costa y Llagostera al XIII Congreso Nacional de Arqueología Chilena (Antofagasta 1994). Desde esta época data la relación profesional con Lautaro Núñez, con quien la colega Tarragó realizó varios viajes de estudio al Norte de Chile en 1964, 1983 y 1991. Por otro lado, en el Norte Argentino, en 1974, durante el III Congreso Nacional de Arqueología Argentina en Salta, el colega L. Núñez, en co-autoría con P. Núñez Henríquez y V. Zlatar, presentó una ponencia sobre relaciones prehispánicas entre el Norte de Chile y Argentina, a los cuales se sumaron otros estudios que correlacionaron estrechamente ambos nortes. Entre ellos, los estudios reveladores de Alberto Rex González y del colega José A. Pérez Gollán, quien participó en trabajos de campo en Chile con el equipo conducido por L. Núñez en 1971 y luego en otras temporadas de estudio con las colecciones del Museo de San Pedro de Atacama de la UCN. Estos contactos académicos fueron mutuamente fortalecidos durante el Primer (1962) y Segundo Simposio Internacional de San Pedro de Atacama (1983), además de la Reunión sobre el Área Centro-Sur Andina (Vegas de Turi, 1989), donde también se discutieron problemas conjuntos. Precisamente, desde el año

1983 se incrementó el acceso de investigadores trasandinos al ámbito puneño, aún sin formar parte de eventos binacionales más sistemáticos.

En consecuencia, teniendo en mente la indagación durante el pasado prehispánico de los mecanismos de circulación de bienes e ideas entre las sociedades de las regiones involucradas, desde los grupos arcaicos hasta las sociedades complejas del período tardío, se procedió a una primera convocatoria de trabajo en las dependencias del Instituto en San Pedro de Atacama entre los días 26 al 30 de agosto de 1996, tras el ideario de disponer una mesa de discusión y coordinación de los diversos proyectos en curso involucrados en ambos nortes. Dado que no fue posible operar con un número mayor de participantes, se cursó invitación, además de los investigadores de ambas instituciones, a jefes o coordinadores de grupos de investigación que, en representación de sus respectivos equipos, pudieran exponer información adecuada a los fines del evento. Gracias al financiamiento de la Fundación Antorchas, los Coordinadores M. Tarragó y L. Núñez convocaron por Chile a Agustín Llagostera (UCN), María Antonieta Costa (UCN), Francisco Téllez (UCN), Isabel Cartajena (U. de Chile), Patricio Núñez (U. de Antofagasta); Victoria Castro (U. de Chile), José Berenguer (Museo Chileno de Arte Precolombino) y Mauricio Uribe (Museo Chileno de Arte Precolombino). Por Argentina se invitó a José Antonio Pérez Gollán (Museo Etnográfico de Buenos Aires), Susana F. Renard (Museo Etnográfico de Buenos Aires), Sandra Sánchez (Museo Etnográfico de Buenos Aires), María Cristina Scattolin (Museo Etnográfico de Buenos Aires y Museo de Ciencias Naturales de La Plata), Mirta Bonnin y Andrés Laguens (Centro de Investigaciones de la Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional de Córdoba), Inés Gordillo y Luis R. González (Museo Etnográfico de Buenos Aires), y Alejandro Haber (Escuela de Arqueología, Universidad Nacional de Catamarca). Dado que algunos invitados no pudieron asistir por compromisos previos, la reunión se realizó con un total de 16 participantes, incluyendo a los dos coordinadores.

Sobre la base de los objetivos propuestos se efectuó la reunión con la intervención de cada uno de los integrantes, acompañada de una discusión extensa. La Lic. Sandra Sánchez se ocupó de la grabación y la transcripción de las exposiciones y discusión. El día miércoles 28 se dedicó a un viaje de campo para visitar sitios donde se han planteado situaciones de interacción como Tulán-54, Tilocalar, Peine y Socaire.

Interesante y sustancial fue recoger una primera reflexión conjunta, después de treinta años de trabajos arqueológicos en ambas vertientes de los Andes. La opinión de todos los participantes, con el cierre del evento, fue coincidente en señalar la importancia de no considerar las fronteras políticas actuales entre el Norte de Chile y Argentina, tanto desde el punto de vista teórico como metodológico. Se abrió así una perspectiva nueva que puede alcanzar gran proyección en los estudios futuros bajo un sistema integrado de trabajo interdisciplinario y binacional.

Se acordó continuar con otro taller en una próxima reunión, a realizarse en Buenos Aires doce meses después, y se discutió un temario de trabajo. Los análisis apuntan a aplicar técnicas especializadas, macro y microscópicas, que permitan una aproximación más segura en los casos de comparación de materiales de colecciones. Los participantes, de acuerdo con sus respectivos proyectos de investigación, se comprometieron a aportar datos acerca de las líneas de investigación que se detallan a continuación.

#### Análisis de:

- Material malacológico procedente del Océano Pacífico y del borde oriental de los Andes.
- Probables fuentes de procedencia de la obsidiana, en Atacama, Tebenquiche, Yocavi, Humahuaca.
- Restos óseos de camélidos y muestras de fibras.
- Restos óseos humanos con asociaciones para precisar distancia genética entre grupos. También análisis de DTI sobre cabellos para detectar consumo de coca y otras sustancias psicotrópicas.
- Análisis de cortes delgados, así como de patrones de diseño y de estandarización cerámica en piezas que han participado en circuitos de intercambio en el área.
- Análisis metalográficos en objetos de bronce y otros.
- Usos de alucinógenos e iconografía como el caso de las pipas de Ambato y tabletas de Atacama y Noroeste Argentino.
- Rastreo de representaciones iconográficas en distintos soportes materiales válidos para la región circumpuneña (Ej. arte rupestre).
- Elaboración de bancos de datos computarizados con colecciones de los Museos de San Pedro de Atacama y Etnográfico de Buenos Aires.

Sobre esta base se propuso elaborar un documento que sería enviado a otros investigadores del Norte de Chile y del Noroeste Argentino a fin de invitarlos a incorporarse al grupo de trabajo, el cual debería reunirse con cierta periodicidad.

Continuando con los acuerdos de San Pedro de Atacama se procedió a la II Etapa del Taller, que se llevó a cabo entre el 27 y 29 de septiembre de 1997, a continuación del cierre del XII Congreso Nacional de Arqueología Argentina, celebrado en la ciudad de La Plata. La reunión sostenida en las dependencias del Museo Etnográfico de Buenos Aires permitió escuchar ponencias específicas orientadas a documentar de un modo más sólido las propuestas de interacción entre las dos regiones durante el desarrollo prehispánico.

En esta oportunidad, un grupo más extenso de investigadores se sumó a los presentes en San Pedro de Atacama. En las discusiones intervinieron 43 participantes de ambos países y de varios centros de investigación, además de las dos instituciones organizadoras. Sus ponencias son, precisamente, las que se editan en este número de Estudios Atacameños, siguiendo un orden cronológico y temático. Al tender una mirada panorámica sobre las instituciones representadas por cada expositor, no cabe duda que contamos con una adecuada convocatoria para proseguir este proceso de integración académica bilateral.

No es pertinente por ahora concluir sobre el proceso de interacción de datos a la luz de la información reunida en este número de Estudios Atacameños. Debe recordarse que hace más de 30 años, en el primer Congreso Internacional de Arqueología realizado en San Pedro de Atacama, se presentaron las evidencias iniciales acerca de posibles relaciones de intercambio con el Noroeste Argentino. En ese momento empezaron a precisarse los marcos cronológicos mediante el método de radiocarbón y la proposición de secuencias globales. Sólo en las décadas siguientes, la sucesión de trabajos de índole regional por parte de diversos investigadores que trabajan en el área, posibilitaron la formulación de modelos de interacción socioeconómica dentro de los Andes del Sur<sup>1</sup> y otros. Creemos importante realizar, en un tercer evento, la revisión del estado actual de las investigaciones, a través de una calibración de la evidencia disponible, sobre todo aquella más

- 1 Albeck M.E. (Ed.). 1994. **Taller de Costa a Selva. Producción e intercambio entre los pueblos agroalfareros de los Andes Centro Sur**. IIT. Facultad de Filosofía y Letras, UBA., Tilcara; Aldunate, C. y V. Castro, 1981. **Las chullpa de Toconce y su relación con el poblamiento altiplánico en el Loa Superior, Período Tardío**. Kultrún, Santiago; Berenguer, J.R., 1993. "Gorros, identidad e interacción en el desierto chileno antes y después del colapso de Tiwanaku", en **Identidad y prestigio en los Andes**, p. 41-64, Museo Chileno de Arte Precolombino, Santiago; Browman, David L., 1980. "The Altiplano model of economic integration and Pre-Historic Tiwanak", 76<sup>th</sup> Reunión de American Anthropological Association, Houston; 1997 "Political Institutional Factors Contributing to the Integration of the Tiwanaku State" en **Emergence and Change in Early Urban Societies**, editado por Linda Manzanilla, p. 229-243, Plenum Press, New York; Costa, M.A., A. Llagostera, F. Rothhammer y C. Silva, 1994, "Microdiferenciación craneométrica entre poblaciones agroalfareras de San Pedro de Atacama, Chile", en **Actas XIII Congreso Nacional de Arqueología Chilena**, 1-2: 27-30, Universidad de Antofagasta y Sociedad Chilena de Arqueología; Hidalgo, Jorge, 1984. "Complementariedad ecológica y tributo en Atacama: 1683-1792", en **Estudios Atacameños** 7: 422-442, Universidad del Norte, San Pedro de Atacama; Martínez, J.L., 1998. **Los pueblos del chañar y el algarrobo. Los atacamas en el siglo XVII**. DIBAM, Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile, Santiago de Chile; Masuda, S., I. Shimada y C. Morris, 1985, **Andean Ecology and Civilization. An Interdisciplinary Perspective of Andean Ecological Complementarity**, Tokyo University Press; Mujica E., 1985". "Altiplano-Coast Relationships in the South-Central Andes: From Indirect to Direct Complementarity", en **Andean Ecology and Civilization. An Interdisciplinary Perspective of Andean Ecological Complementarity**, p. 103-140; Murra, J.V., 1972, "El "control vertical" de un máximo de pisos ecológicos en la economía de las sociedades andinas", en **Visita de la Provincia de León de Huánuco en 1562**, 2: 427-476, Universidad Nacional Hermilio Valdizán; Núñez, L., 1994. "Cruzando la cordillera por el norte: Señoríos, caravanas y alianzas", en **La cordillera de los Andes: Ruta de Encuentros**, editado por el Museo Chileno de Arte Precolombino, p. 9-37, Santiago; Núñez, L. y T. Dillehay (1979). 1995. **Movilidad Giratoria, armonía social y desarrollo en los Andes Meridionales: patrones de tráfico e interacción económica**, 2<sup>a</sup>. Ed., Universidad Católica del Norte, Antofagasta; Stanish, C.H., 1992. **Ancient Andean Political Economy**, Austin, University of Texas Press; Farragó, M., 1992. **Contribución al conocimiento arqueológico de las poblaciones de los oasis de San Pedro de Atacama en relación con otros pueblos puneños, en especial, el sector septentrional del Valle Calchaquí**. Universidad Nacional de Rosario, Facultad de Humanidades y Artes.

"dura", por su naturaleza o procedencia, así como de otras más ambiguas, pero necesarias todas, a fin de poner a prueba los modelos e hipótesis sobre las redes y formas de interacción planteadas y generar nuevos enfoques al respecto.

Esta es la tarea que nos proponemos para un futuro cercano, en donde hechos y modelos puedan sustentarse mutuamente. Para lograr este tercer encuentro pendiente, las ponencias aquí presentadas son tan indispensables como la urgente constitución de grupos de trabajo dirigidos al abordaje de problemáticas comunes y a construir vínculos institucionales estables y duraderos al margen de las directrices coyunturales.

No será esta la primera ni la última publicación que integre a los nortes de ambas repúblicas hermanas. Primero, como se recordará, en las propias instituciones ha prevalecido el espíritu cohesionado de los antropólogos y arqueólogos de ambas vertientes, siempre buscándonos para percibir el mundo andino del sur como uno solo "de Costa a Selva". Es el lenguaje, por ejemplo, del encuentro de Tilcara, en donde la colega M.E. Albeck fortaleciera aún más estos vínculos de integración académica, junto a la reconstitución del largo memorial de nuestros pueblos originarios.

Finalmente deseamos expresar nuestro agradecimiento a la secretaria y empleados del Museo Arqueológico de San Pedro que dieron la calidez necesaria a las charlas del Primer Taller y, por otro lado, a Susana F. Renard, Sandra P. Sánchez y Silvana Di Lorenzo, quienes constituyeron el eje estratégico en la organización general de la II reunión. Del mismo modo, deseamos efectuar un reconocimiento al apoyo brindado por las autoridades y empleados del Museo Etnográfico de Buenos Aires y de la Universidad Católica del Norte, así como al patrocinio de la Fundación Antorchas que hizo posible el evento.

Los arrieros de ambos nortes solían observar atentamente la dirección de la humareda del volcán Lascar para pronosticar el estado del tiempo, luego de lo cual hacían realidad el cruce de los Andes. Para la comunidad científica, habituada a la reciprocidad andina, esta vez en términos del conocimiento antropológico, ya no es necesario depender de las pasiones de la geología para lograr "todos juntos" los encuentros en nuestras respectivas "querencias". Es cierto que todo sendero tiene "dos puntas" imposibles de no reconocerlas.

Myriam Tarragó (Coordinador Taller Binacional)

Lautaro Núñez (Coordinador Taller Binacional y Editor Estudios Atacameños)

Agustín Llagostera (Editor Estudios Atacameños)

Hans Gundermann (Secretario Ejecutivo Estudios Atacameños)